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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня по области облачно с про-
яснениями, днём небольшой дождь, местами 
умеренный, в отдельных районах – с грозой; 
ветер юго-западный с переходом на северо-
западный, умеренный, местами порывистый; 
температура +11…+16.

26 сентября по области – переменная об-
лачность, ночью местами небольшой дождь, 
днём без осадков; ветер северо-западный, 
умеренный; температура ночью 0…+5, днём 
+10…+15.

27 сентября по области – облачно с прояс-
нениями, ночью без осадков, днём местами 
небольшой дождь, в отдельных районах – 
умеренный; ветер юго-западный, умеренный, 
днём местами сильный; температура ночью 
+7…+12, при прояснениях по югу области до 
+15, днём +10... +15.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВостей

Правительство рФ одобрило  
повышение МроТ 

Правительство России одобрило повышение минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) до 11280 рублей с 1 января 2019 
года, сообщила в пятницу пресс-служба Минтруда РФ.

«Законопроектом предлагается установить с 1 января 2019 
года МРОТ в сумме 11280 рублей в месяц, что составляет 100 
процентов от величины прожиточного минимума трудоспособно-
го населения за II квартал 2018 года», — цитирует пресс-служба 
слова министра труда и соцзащиты Максима Топилина. С учётом 
установленного в январе-апреле 2018 года МРОТ в сумме 9489 
рублей в месяц среднегодовое повышение минимальной заработ-
ной платы составит 6,4 процента, уточнил министр. Повышение 
МРОТ с 1 января 2019 года затронет 3,7 миллиона работников, 
в том числе 2,2 миллиона работников государственных и муни-
ципальных учреждений.

Дома культуры получат  
финансовую помощь

В Воронежской области на ремонт и модернизацию получат 
одиннадцать сельских домов культуры. 

В 2018 году в ЦФО будут отремонтированы 405 домов куль-
туры. Из них в 112 будет обновлена материально-техническая 
база. Об этом заявила первый заместитель председателя комитета 
Государственной Думы по культуре Ольга Казакова. Партийный 
проект «Единой России» «Культура малой Родины», который 
она координирует, даёт новую жизнь тысячам очагов культуры 
по всей стране. Воронежская область не стала исключением: 
здесь в сельской местности финансовую помощь в этом году на 
ремонт и модернизацию получат одиннадцать домов культуры. 
Из федерального, областного и местного бюджетов на эти цели 
регион получил свыше 1,91 миллиона рублей. 

заработает новая  
информационная система

Новая информационная система органов ЗАГС заработает 
в Воронежской области с 1 октября.

Органы ЗАГС РФ начнут переходить на работу в информа-
ционной системе «Единый реестр записей актов гражданского 
состояния» с 1 октября. Организации, которые имеют право 
получать сведения о госрегистрации актов, получат их в едином 
формате с использованием единой системы межведомственно-
го электронного взаимодействия. Это позволит гражданам не 
предоставлять документы о госрегистрации актов при получении 
государственных и муниципальных услуг. Представители Управ-
ления ЗАГС по Воронежской области отметили, что заявления 
на регистрацию брака также можно подать через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг. Документы примут в 
то время, которое выбрали сами заявители.

Сцены Куликовской битвы 
В тамбовском областном краеведческом музее «Музейно-

выставочный центр» открылась выставка картин Заслуженного 
работника культуры РСФСР Василия Криворучко «Герои бы-
линных времен» из Воронежского областного краеведческого 
музея.

Здесь можно увидеть высококачественные копии подлинных 
картин нашего земляка-живописца на тему Куликовской битвы 
и борьбы русского народа за свою независимость. Представите-
ли воронежского музея на открытии рассказали тамбовчанам о 
главных темах творчества Криворучко. 

Воскресный дождь, мо-
жет, кого-то из аграриев 
и огорчил, но только не 
руководителя ооо СП 
«Вязноватовка» ниж-
недевицкого района 
Валентина Данилова. 
«Хорошему дождю 
сейчас надо бы дня три 
идти, а ещё лучше неде-
лю, – говорит Валентин 
Михайлович. – Вон как 
истосковалась по влаге 
земля. октябрь на носу, 
а пыль на полевых до-
рогах – как в июле». 

алексей солоВьЁВ

нижнедевицкий район
Хотя в июле было с точ-

ностью наоборот. Надо было 
убирать озимую пшеницу, 
ячмень, а дожди зарядили 
дней на десять. На поля не 
въехать, пшеница начинала 
прорастать прямо в коло-
се, и прибавилось седины 
у Валентина Михайловича.

Но – убрали. Потому что, 
как только позволила погода, 
навалились на пшеницу дружно 
и слаженно. Четко работали 
комбайнеры, водители, день и 
ночь кипела работа на току. Ози-
мая пшеница – а занимала она 
более 600 гектаров – дала почти 
по 60 центнеров. Ячменя с 650 
гектаров намолотили более двух 
тысяч 260 тонн. Под тридцать 
центнеров с гектара собрали 
гороха, по семнадцать – сои. 

По нынешнему году – от-
личный результат!

– Это просто стечение об-
стоятельств, – как всегда, 
дипломатично скромничает 
Валентин Михайлович. Ба-
хвалиться показателями он 
не привык, хотя именно при 
нем «Вязноватовка» стала 
одним из лучших сельхоз-
предприятий Воронежской 
области. – Спасибо прежде 
всего природе. Она, конечно, 
преподнесла нам немало сюр-
призов, но без них ни один год 
не обходится. Главное – быть 
к этим сюрпризам готовы-
ми. Над этим мы и работаем. 

Руководитель «Вязнова-
товки» с удовольствием от-
мечает возросшее мастерство 
тех, кто каждодневно трудится 

на земле, начиная от сева и за-
канчивая уборкой. Например, 
механизаторы Сергей Марков, 
Александр Шалапутов, Кон-
стантин Конкин, Дмитрий 
Назенцев, Вячеслав Скогорев 
и другие в совершенстве осво-
или самую сложную технику 
и безукоризненно выполня-
ют любую технологическую 
операцию – а этих операций с 
каждым годом становится все 
больше. Талантливо, творче-
ски работает в поле главный 
агроном Иван Карташов, а 
главный инженер Евгений 
Красов, несмотря на моло-
дость, всегда найдет ответ на 
самый сложный технический 
вопрос – за это со стороны 
механизаторов к нему очень 
уважительное отношение.

Сейчас в «Вязноватов-
ке» убирают подсолнечник. 
С каждого гектара намо-
лачивают по 25 центнеров.

– Подошел он очень не-
равномерно, – рассказывает 
заместитель директора ООО 
СП «Вязноватовка» Эдуард 
Данилов. – Даже на одном 
поле есть полоски, где се-
мечко еще сыровато. Вот и 
приходится действовать гиб-
ко, то и дело маневрировать 
техникой. Впрочем, к таким 
маневрам нам не привыкать.

А на тех полях, где еще 
вчера стоял подсолнечник, 
уже работают тракторы с 
дискаторами. Подготовка 
почвы под урожай следую-
щего года идет в плановом 
режиме, и совсем скоро стих-

нет гул мощных моторов на 
полях вокруг Вязноватовки.

Но забот у вязноватовцев 
станет лишь ненамного мень-
ше. В хозяйстве, благодаря 
воле и житейской мудрости 
Валентина Данилова, сохра-
нили животноводческую от-
расль, и сегодня на фермах 
содержится полторы тысячи 
голов крупного рогатого скота. 
Дойных из них пятьсот двад-
цать, и за год каждая из них 
дает более чем по семь тысяч 
килограммов молока. Высо-
кая культура животноводства 
позволила «Вязноватовке» 
получить статус племенного 
предприятия по черно-пестрой 
породе. А где животноводство, 
там забот у селян – круглый 
год. И у села есть будущее.

Главное позади, но дел впереди 
ещё очень много

апК | Сельскохозяйственный сезон у аграриев Воронежской области вышел на финишную прямую
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В тему
на полях Воронежской области продолжается уборка поздних 
зерновых культур: проса, гречихи, кукурузы на зерно. Как рас-
сказал вчера на пресс-конференции заместитель председателя 
облправительства Виктор Логвинов, обмолочено 1292 тысячи 
гектаров, что составляет 90 процентов от площади ранних и 
поздних зерновых культур. При средней урожайности 31,5 
центнера с гектара намолочено четыре миллиона 74 тысячи 
тонн хлеба.  
Полным ходом идёт уборка сахарной свёклы и подсолнечни-
ка. Корни выкопаны на площади в 43,3 тысячи гектаров, что 
составляет третью часть посевов этой технической культуры. 
накопано один миллион 379 тысяч тонн. Валовой же сбор са-
харной свёклы прогнозируется на уровне 4,35 миллиона тонн. 
маслосемян планируется собрать примерно 780 тысяч тонн. 
Близится к завершению сев озимых. на большей части площа-
дей он проведён с внесением удобрений. 

сергей дорохоВ

При согласовании прове-
дения митинга с местными 
властями организаторы за-
являли об участии до 1000 
человек. Было, действительно, 
многолюдно, несмотря на вы-
ходной день. Прямо во время 
выступлений митингующих к 
людям с красными знаменами 
присоединялись прохожие. 
Большинство участников – 
люди зрелого возраста. При-
мечательно, что в этот день 
митинги КПРФ против пен-
сионной реформы состоялись 
сразу в нескольких регионах 
России.

– Мы давно говорили о том, 
что страна движется не в ту 
сторону. А когда Правитель-
ство начало «продавливать» 
пенсионную реформу, то люди 

почувствовали, что их просто 
откровенно обманывают, – от-
метил первый секретарь Воро-
нежского обкома КПРФ Сер-
гей Рудаков. – И тогда по всей 
стране пошли многочисленные 
митинги. В Москве уже два 
раза подряд проходили акции 
протеста, в которых участвова-
ли более ста тысяч человек. На-
деемся, что не меньшее число 
людей соберется и сегодня на 
митинге в нашей столице. 

Участники митинга в Во-
ронеже призывали провести 
Всероссийский референдум по 
пенсионному возрасту, а также 
выступили против повышения 
тарифов ЖКХ. Ораторы также  
отметили, что после Единого 
дня голосования, 9 сентября, в 
ряде регионов КПРФ смогла 
значительно укрепить своим 
позиции. 

Без референдума  
не может быть реформы 
В Воронеже 22 сентября прошёл митинг против 
пенсионной реформы. его провёл региональный 
обком КПрФ. Четвертая по счёту акция проте-
ста коммунистов в Воронеже против повышения 
пенсионного возраста состоялась у Дворца спорта 
«Юбилейный». 

Воронежские коммунисты на прошедшем митинге  
требовали от властей не повышать пенсионный возраст. 
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В церемонии отправки 
завершающего блока 
пролётных строений при-
нял участие губернатор 
Воронежской области 
александр Гусев. Глава 
региона поздравил со 
знаменательным со-
бытием работников и 
ветеранов предприятия, 
а после вместе с его 
генеральным директо-
ром осмотрел заводские 
цеха. 

сергей дорохоВ

Далеко не случайность, что 
ЗАО «Воронежстальмост» до-
верили производство металло-
конструкций для Крымского 
моста – сложного, масштаб-
ного и значимого объекта. На 
предприятии трудится около 
1750 человек. В их распоряже-
нии современное высокопро-
изводительное оборудование, 
которое постоянно обновля-
ется и модернизируется. На 
заводе действуют пятнадцать 
стационарных стендов для 
сборки и сварки элементов 
пролётных строений, оснащён-
ных передвижными портала-
ми. Всё это позволяет произ-
водить около 60 тысяч тонн 
металлоконструкций в год.

Участие в строительстве 
Крымского моста стало зна-
чимой главой в истории пред-

приятия. Так, первый заказ 
был получен ещё в ноябре 2015 
года. А уже в мае 2016-го про-
шла торжественная отгрузка 
первого элемента основных 
металлоконструкций Крым-
ского моста. Руками воронеж-
ских рабочих изготовлены 
металлоконструкции арочных 
пролетных строений автодо-
рожного и железнодорожного 
мостов, которые вошли в со-
став мостового перехода через 
Керченский пролив. Длина 
арок – 227 метров, высота су-
доходной арки – 35, вес желез-
нодорожной арки – 6000 тонн, 
автодорожной арки – 4700. 

Генеральный директор ЗАО 
«Воронежстальмост» Андрей 
Боровиков в своем высту-
плении отметил, что во время 
строительства Крымского 
моста на предприятии удалось 
увеличить выпуск продукции 
на сорок процентов, а также на 
тридцать процентов повысить 
зарплату рабочим.

Всего же рабочими завода 
изготовлено 92 тысячи тонн 
металлоконструкций, из них 
81 тысяча – металлоконструк-
ции основного моста. Однако 
это лишь цифры, впечатляю-
щие своей величиной. А ведь 
за ними стоят конкретные 

люди, которые своим самоот-
верженным трудом прослави-
ли родное предприятие. Глава 
региона Александр Гусев по-
благодарил рабочих за боль-
шую работу:

– Установкой Крымского 
моста мы лишний раз под-
твердили, что Россия обладает 
огромным экономическим 
потенциалом и технически-
ми компетенциями для того, 
чтобы решать задачи любой 
сложности. Я надеюсь, что 
такие мегапроекты, как Крым-
ский мост, будут и в дальней-
шем реализовываться, а ваше 
предприятие будет самым 

активным участником их осу-
ществления. 

Не оставил без внимания в 
своем выступлении Александр 
Гусев и приближение знамена-
тельной даты для предприятия 
– совсем скоро ему исполнится 
70 лет.

– Сегодняшний день очень 
знаменателен, потому что, с 
одной стороны, – это заверше-
ние проекта, а с другой – новая 
точка отсчета для движения 
вперед. Вы всегда были одним 
из лидеров в промышленности 
Воронежской области. И, я 
надеюсь, ими и останетесь, – 
добавил Александр Гусев.

Точка отсчёта для движения вперёд
Экономика | ЗАО «Воронежстальмост» 21 сентября отправил последнюю партию металлоконструкций  
для строительства Крымского моста

Во время торжеств по случаю отправки последней партии металлоконструкций.
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 25 по 27 сентября:

25, вторник (пик с 0 до 12 часов), 
26, среда (пик с 6 до 9 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Подарок 
детворе
Детский парк с фонта-
ном появился в Кан-
темировке  накануне 
276-й годовщины об-
разования посёлка и 
90-летия района. 

тамара гашимоВа

Новая зона отдыха соз-
дана в районном центре 
на месте старого парка. В 
ходе реконструкции там 
обустроили зоны отды-
ха для детей  и взрослых, 
площадки для настольных 
игр и настольного тенниса. 
Впереди – работы по озеле-
нению. Средства в размере 
свыше шести с половиной 
миллионов рублей выде-
лены в рамках областной 
программы «Содействие 
развитию муниципальных 
образований и местного 
самоуправления».  

Основные праздничные 
торжества состоялись в 
субботу. Кантемировцы 
чествовали земляков за 
особые профессиональные 
достижения  и вклад в раз-
витие района. Побывали на 
выставке ретрофотографий, 
на литературном вернисаже,  
выступлении Павловского 
конно-спортивного клуба. 
Гости из Красногвардей-
ского района Белгородской 
области подарили юбиля-
рам концерт фольклорного 
коллектива «Бирючи».

соЦИум

На осеннем поле ООО СП «Вязноватовка» механизатор Василий Никитин, водители Павел Устьянцев и Сергей Гончаров,  
главный инженер Евгений Красов, механизаторы Александр Шалапутов и Сергей Марков.
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АКтУАльНАя теМА

Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Валерий КазаноВ

О прорывных вещах
Александр Гусев, отдавая должное 

тому, как много Алексей Гордеев 
сделал для жителей Воронежской об-
ласти, да и для него самого, не видит 
ничего постыдного в том, что пока 
находится «в тени» своего предше-
ственника. Но при этом подчеркнул, 
что выходить из неё, безусловно, со-
бирается. 

– Мне нужно показывать, что я 
самостоятельный руководитель и 
способен на прорывные вещи, которые 
нужно привнести в Воронежскую об-
ласть. А такие возможности сейчас 
есть в социальной инфраструктуре, в 
промышленности. Мы должны запу-
стить новые направления в сельском 
хозяйстве. Это те задачи, которые я 
буду решать уже самостоятельно, без 
помощи Алексея Васильевича, – по-
яснил губернатор.

Александр Гусев напомнил, что от-
ветственность за всё, что происходит 
в регионе, всегда лежит на губерна-
торе, и он не собирается уклоняться 
от этого. 

– Сейчас ты понимаешь, что даже 
не за спиной, а впереди тебя нет того 
щита, которым можно было бы за-
крыться, если вдруг что. И ты никогда 
уже не сможешь сказать: извините, 
это решение принимал не я, поэтому 
я только исполнитель. Все решения, 
которые касаются вопросов развития 
и состояния дел на территории обла-
сти, принимаются в конечном итоге 
губернатором, – подчеркнул глава 
региона.

Инвесторам – зелёный свет
Журналисты проявили особый ин-

терес к тому, есть ли инвесторы, кото-
рые уже готовы стать полноправными 
резидентами особой экономической 
зоны (ОЭЗ)? Чем воронежские власти 
могут их привлечь, с учётом того, что 
рядом Липецкая ОЭЗ? По мнению 
Александра Гусева, Воронежская ОЭЗ 
не должна конкурировать с близлежа-
щей липецкой площадкой. 

– Мы должны не конкуренцию 
строить, а развивать на сегодняшний 
день отстающие сферы промышлен-
ности. Будем взаимодействовать 
с Росатомом в части производства 
оборудования для атомной промыш-
ленности, а также с Ростехом в раз-
мещении гражданской продукции. Но 
мы не станем ограничиваться только 
атомной энергетикой или электрони-
кой. Будем развивать машинострое-
ние и двигателестроение, – отметил 
губернатор.

По словам главы региона, распоря-
жение Правительства РФ о создании 
ОЭЗ уже есть, документ находится 
на согласовании в министерствах. 
Александр Гусев отметил, что пока 
стопроцентных резидентов у ОЭЗ нет, 
но есть изъявившие желание участво-
вать в проекте компании. Главная же 
задача – найти одного крупного якор-
ного резидента с объёмом инвестиций 
не менее 8-10 миллиардов рублей.

По мнению Александра Гусева, 
предпочтительнее, если такой ин-
вестор будет развивать те отрасли 
машиностроения, которые в россий-
ской экономике в настоящий момент 
находятся «в загоне» – например, 
производство дизельных двигателей. 
При этом он добавил, что появление 

якорного инвестора «вовсе не закроет 
возможности для развития другим 
предприятиям». В планах областного 
правительства также строительство 
в ОЭЗ собственной подстанции, ко-
торая поможет существенно снизить 
тариф на электроэнергию, а заодно 
позволит резидентам не зависеть от 
энергетических монополистов.

Стоит отметить, что воронежские 
власти надеются получить офици-
альное разрешение на строительство 
особой экономической зоны уже в 
середине октября. 

Кадровые перестановки
Отвечая на вопрос о будущем 

кадровой политики областного пра-
вительства, Александр Гусев отметил, 
что при ротации кадров будет учиты-
ваться пилотный проект «Современ-
ное государственное управление», 
который в регионе реализуют РАН-
ХиГС и Фонд «Центр стратегических 
разработок».

Губернатор подчеркнул, что по про-
грамме пилотного проекта государ-
ственного управления перед регионом 
стоит задача по созданию собствен-
ного кадрового резерва. Однако для 
замещения высших государственных 
должностей будут привлекать не толь-
ко местные кадры, но и использовать 
федеральный ресурс.

– Мы готовы взаимодействовать и 
с коллегами в других областях, и с тем 
федеральным резервом, который уже 
сформирован. Готовы оттуда кадры 
черпать – и на высокие должности в 
составе правительства, и руководите-
лей отделов. Мы договорились об этом 
с РАНХиГС. Они нам помогут при-
влекать резервистов из федерального 
резерва, – сказал Александр Гусев.

Губернатор рассказал и о грядущих 
кадровых перестановках. Увольнени-
ем врио руководителя департамента 
связи и массовых коммуникаций Во-
ронежской области Ильи Сахарова 
кадровая пересменка не заканчива-
ется. Как сообщил глава региона, в 
ближайшем будущем освободятся ещё 
шесть-восемь должностей. Большая 
же смена кадров в воронежском об-
ластном правительстве произойдёт в 
начале следующего года.

Рутинные обязанности
Отвечая на вопрос о возможном 

изменении восприятия собственных 
задач в течение девяти месяцев ра-
боты, Александр Гусев признался: 
не ожидал, что работа губернатора 
сопровождается таким большим коли-
чеством «ритуальных» вещей.

– Всё, что связано с приёмами, 
встречами, проводами, перерезанием 
ленточек и так далее, – это на самом 
деле здорово отвлекает, – сказал Алек-

сандр Гусев. – Думаю, что эту часть 
можно сократить. Я, безусловно, буду 
меньше участвовать в подобных про-
цедурах. Губернатору далеко не всегда 
нужно куда-то ехать, чтобы перерезать 
ленточку на открытии бассейна или 
стадиона, – сказал глава региона 

По словам главы области, с этой 
задачей при необходимости вполне 
справятся его заместители, а также 
руководители профильных управле-
ний и департаментов. Александр Гусев 
подчеркнул, что и управленческая 
работа не будет целиком и полностью 
сосредоточена в руках губернатора и 
областного центра. 

– Муниципалитеты должны по-
лучить больше самостоятельности. Во 
многих районах Воронежской области 
сформированы отличные команды, 
которые получат больше полномочий, 
– заверил глава региона. 

Задача номер один
Звучали на пресс-конференции и 

злободневные вопросы, касающиеся 
изменения пенсионного законодатель-
ства. Губернатор высказался предель-
но подробно и открыто по теме, кото-
рая не оставляет равнодушным никого 
в России. Он подчеркнул, что задача 
властей в условиях повышения пенси-
онного возраста — увеличение зарплат 
в регионе. По мнению главы области, 
только в этом случае люди, которым 
придётся работать на несколько лет 
дольше, ничего не проиграют.

– Наша задача — сделать всё, чтобы 
выросла заработная плата. Потому что 
основная масса людей пенсионного 
возраста планирует работать дальше. 
И если мы сумеем вместе с работода-
телями сделать так, чтобы заработная 
плата росла более высокими темпами, 
то для человека ничего не изменится: 
он собирался трудиться дальше, но 
рассчитывал на дополнительный 
доход в виде пенсии, – сказал губер-
натор.

При этом, считает глава региона, 
важно смягчить этот переход для тех 
людей, которые попадают в первую 
волну действия новых пенсионных 
правил. Сами же пенсионные измене-
ния, по мнению главы области, эконо-
мически неизбежны. Александр Гусев 
также сообщил, что на ближайшем за-
седании областной Думы рассмотрят 
поправки в законы, согласно которым 
расширится действие льгот, которые 
ранее полагались только пенсионе-
рам. Теперь на них будут иметь право 
и люди предпенсионного возраста. 
Кроме того, Воронеж будет следить за 
нововведениями, принятыми в других 
регионах, чтобы перенять наиболее 
удачный опыт.

– Сужать перечень льготных про-
грамм и категорий не станем, а вот 
возможности расширения будем со-

относить с возможностями бюджета. 
Всё, что касается поручений Прези-
дента РФ, будет исполнено, – заявил 
губернатор. 

Говоря о развитии социальной 
сферы Воронежской области, он на-
помнил, что в регионе планируется 
возвести несколько крупных объ-
ектов. Среди них – хирургический 
корпус онкологического диспансера, 
детский онкогематологический центр 
на базе Воронежской областной кли-
нической больницы №1 и детский 
корпус областного туберкулезного 
диспансера. В малонаселённых сёлах 
построят фельдшерско-акушерские 
пункты. Система образования также 
будет развиваться и укреплять свою 
материальную базу: в регионе за три 
года возведут около сорока объектов. 
Не останется без пристального вни-
мания властей и сельское хозяйство: 
в ближайшие три года в регионе 
появится десяток новых молочных 
комплексов. 

Метро не отменяется
Строительство метро – ещё одна 

тема, которую не обошли вниманием 
журналисты. Как заверил Александр 
Гусев, вопрос со строительством 
метро в Воронеже может решиться в 
ближайшие три года. По его словам, 
уже началась предпроектная стадия, 
которая должна закончиться в те-
чение нескольких месяцев. Власти 
планируют в следующем году заказать 
полноценное технико-экономическое 
обоснование проекта и параллельно 
искать партнёра.

– Скорее всего, им станет частная 
компания. Будут ли это иностранцы, 
сложно сказать. Мы надеялись, что 
дальневосточный форум, который 
прошёл в сентябре, нам поможет в 
этом деле, но этого не случилось, там 
эта тема не обсуждалась. Еще раз по-
вторю: в ближайшие несколько меся-
цев мы закончим подготовительную 
стадию. Считаю, что проект состоится. 
В течение трёх лет мы должны как 
минимум начать строительство метро, 
– сказал губернатор. 

Реализация проекта потребует 
решения, касающегося грамотной ор-
ганизации существующей транспорт-
ной системы, чтобы не парализовать 
движение.

Возрождение  
Общественных советов

Александр Гусев рассказал и о пла-
нах внедрения электронных сервисов 
для общения с населением. По его 
словам, одна из задач областного пра-
вительства – возрождение института 
Общественных советов.

– От электронной демократии мы 
уже никуда не денемся. В ближайшее 
время мы установим у себя в прави-
тельстве какой-то информационный 
продукт, который будет позволять 
отслеживать мнения конкретных 
граждан. Но подобным нельзя огра-
ничиваться. Это всего лишь канал про-
хождения информации. А вот участие 
людей в обсуждении и принятии кон-
кретных решений должно происходить 
другим образом, – сказал губернатор. – 
Нужны Общественные советы при ис-
полнительных органах власти, но не в 
таком неработающем виде, как сейчас. 
Сегодня они созданы, но фактически 
не функционируют, поскольку у людей 
нет интереса ими пользоваться, так как 
они видят, что их мнение не слышат. 
Если удастся создать такой сервис, 
при котором информация о пробле-
мах будет попадать всем участникам 
Совета, а не только председателю или 
секретарю, то это станет важным шагом 
в нашем взаимодействии при решении 
значимых проблем. По крайней мере, 
мы готовы отдавать информацию на 
обсуждение общественности и экс-
пертного сообщества и прислушивать-
ся к обратной связи. Для этого нужно 
грамотное техническое решение, я 
надеюсь, мы его найдём и в ближайшее 
время внедрим.

Александр Гусев заявил, что всегда 
прислушивается к мнению коллег 

и экспертов, которые принимают 
участие в обсуждении конкретных 
проблем.

– Я человек, работающий в коман-
де. Для меня нет беспрекословных 
авторитетов, способных повлиять на 
мое решение одним своим заявлени-
ем. Но я готов менять свое решение, 
если слышу более весомые аргумен-
ты. Если затраты на исполнение той 
или иной задачи одинаковые, а пути 
разные, то я всегда соглашаюсь с че-
ловеком, который будет исполнять за-
дачу. Ему бежать – значит, если он сам 
проложил себе маршрут, он, наверное, 
пробежит быстрее, – подчеркнул глава 
региона. 

Фестиваль  
для широкой публики

Многих журналистов интересовала 
дальнейшая судьба Платоновского 
фестиваля. Александр Гусев заявил, 
что его финансирование не просто 
продолжится, но, вероятно, будет 
увеличено. 

– Платоновский фестиваль про-
должит своё развитие, а финансиро-
ваться будет, возможно, даже больше, 
чем в прошлые годы. Тем более что 
следующий год для нас юбилейный – 
исполняется 120 лет со дня рождения 
Андрея Платонова. Мы планируем 
сделать программу более масштабной. 
Но фестивалю необходимы измене-
ния. Мы обсуждали это и с Обще-
ственным советом при губернаторе, и 
с Попечительским советом фестиваля, 
и с воронежскими представителями 
сферы культур и искусства. Сошлись 
на том, что должны представить более 
полный срез разных видов искусства, 
– отметил Александр Гусев. 

Губернатор предложил сделать 
фестиваль «для широкой публики, а 
не для узкого круга ценителей».

– В рамках фестиваля надо пред-
ставить более широкий охват всех 
направлений в искусстве, – выразил 
мнение Александр Гусев. – Сейчас есть 
некоторый крен в сторону постмодер-
низма. В рамках фестиваля должно 
проходить не меньше и классических 
вещей. Может, следует поменять 
подходы и к исполнителям. К при-
меру, не привлекать малоизвестные 
зарубежные коллективы, – пояснил 
Александр Гусев. 

Губернатор предложил усилить 
воронежскую программу в рамках фе-
стиваля и таким образом поддержать 
местные коллективы.

– Мир Воронежу открывается, а 
Воронеж миру – нет. Но эти измене-
ния – не задача чиновников, это задача 
экспертного сообщества, – пояснил 
глава региона.

Александр Гусев высказался и по 
поводу дальнейшей судьбы худрука 
Платоновского фестиваля Михаила 
Бычкова. 

– Безусловно, мы его видим на 
должности художественного руко-
водителя Платоновского фестиваля, 
надеемся на то, что и он себя в этой 
роли видит. Хотя, как я уже и говорил, 
это не будет такой авторский проект 
Михаила Владимировича, все-таки 
афиша должна формироваться более 
широким кругом экспертов. В бли-
жайшее время мы обсудим с Михаи-
лом Владимировичем такую форму 
взаимодействия. Моё мнение такое 
– он человек талантливый, стоявший 
у истоков создания Платоновского фе-
стиваля, и вполне может продолжать 
работу, – сказал Александр Гусев.

Пресс-конференция, продолжав-
шаяся полтора часа, завершилась 
вопросом: «Как губернатор воспри-
нимает критику, в том числе в СМИ 
и в Интернете?» 

– К критике отношусь спокойно. 
Понятно, что положительных эмо-
ций это не вызывает, но я не впадаю 
в уныние из-за того, что в каких-то 
публикациях или изданиях прозвуча-
ла критика. Возможно, что для этого 
есть основания. Для меня же это повод 
задуматься, почему подобное произо-
шло, – резюмировал губернатор Алек-
сандр Гусев. 

В ответе за каждый шаг
Власть | Все решения, которые касаются вопросов развития и состояния дел на территории Воронежской области,  
принимаются в конечном итоге губернатором, – подчеркнул Александр Гусев в ходе встречи с журналистами

Александр Гусев: «Я человек, работающий в команде».

Губернатор области  
Александр Гусев не намерен 
надолго оставаться в тени 
своего предшественника 
Алексея Гордеева (сейчас  
занимает должность вице-
премьера Правительства 
РФ). Глава региона планирует 
выходить из неё благодаря 
«прорывным вещам».  
Об этом Александр Гусев 
заявил на своей первой пресс-
конференции в официальном 
статусе губернатора в пятницу, 
21 сентября.
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Успех проекта спе-
циалиста по работе с 
молодёжью состоялся 
на Всероссийском об-
разовательном форуме 
волонтёров «Готов к по-
беде», который прошёл в 
Туле. Данил Климов был 
одним из шести участ-
ников, представлявших 
Воронежскую область  
в городе оружейников.

николай КардашоВ
г.лиски

– Форум «Волонтёры По-
беды», – делится Данил, – имел 
цель научить муниципаль-
ных руководителей и коор-
динаторов новым формам и 
методикам деятельности и 
интегрировать лучшие проекты 

в повседневную работу волон-
тёрского движения. Основные 
же акценты форума делались 
на консультировании и защите 
проектов патриотической на-
правленности.

На форуме Данил предста-
вил свой проект, который на-
зывается «История подвига». 
Он разработал систему созда-
ния интерактивных табличек, 
устанавливаемых на воинских 
захоронениях, мемориалах, 
памятниках павшим воинам. 
По этим табличкам с помощью 
мобильного телефона можно 
прямо у объекта получить со-
держательную информацию об 
истории его создания, авторах, 
в честь кого он установлен, ка-
кому событию посвящён. Экс-
перты форума высоко оценили 
значимость и высокий уровень 
презентации проекта и отмети-

ли необходимость внедрения 
его в других регионах.

– Программа форума была 
насыщенной и продуктивной, 
– говорит Данил. – Взаимо-
действие между опытными 
экспертами и волонтёрами по-
зволило не только на практике 
отработать полученные знания. 
На площадках и тренингах 
давалась оценка проектов, 
эксперты называли самого 
успешного участника. Мне уда-
лось получить четыре высших 
отметки, приблизивших нашу 
воронежскую команду к по-
беде. Прошли в рамках форума 
встречи и диалоги с яркими 
и талантливыми людьми – с 
Героями России, олимпийски-
ми чемпионами, ветеранами 
военных действий, депутатами 
Госдумы, известными деятеля-
ми культуры и искусства. 

Проект пошёл в регионы
Время молодых | Волонтёрская идея Данила Климова 
рекомендована всем малым городам России

вести

Привлекут активную молодёжь
В Россошанском районе презентовали проект 
«Активная молодёжь – новый вектор».

Специалисты отдела по делам молодёжи 
администрации района намерены вовлекать 
молодежь в активную общественную деятель-
ность. В рамках проекта появится молодёжная 
избирательная комиссия при территориаль-
ной избирательной комиссии Россошанского 
района, современный молодёжный медиа-
центр. Будет сформирован и новый состав 
молодёжного парламента райсовета, проведен 
форум «Юный коммерсант». В реализации 
проекта примет участие Россошанский центр 
поддержки предпринимательства и инвести-
ций.

Вернулись с подарками
Делегация из Борисоглебска побывала  
в городе-партнёре Дельменхорсте. 

Дружба городов продолжается четверть 
века. Борисоглебцы познакомились с работой 
учреждений социальной сферы, процессом об-
учения в профессиональных образовательных 
учреждениях, запланировали совместные про-
екты. Так, между библиотекой Дельменхорста 
и борисоглебской гимназией № 1 достигнута 
договоренность о чтении одной книги и со-
вместном её обсуждении в режиме онлайн. 
Квинтет «Калейдоскоп» покорил немецкую 

публику произведениями известного арген-
тинского музыканта и композитора Астора 
Пьяццолла, попурри из известных произве-
дений немецких композиторов. В ответ члены 
русско-немецкого общества вручили 400 евро 
директору детской школы искусств № 2 на раз-
витие материально-технической базы школы. 
Вернувшись в Борисоглебск, глава городского 
округа Елена Агаева вручила сертификат на 
750 евро директору историко-художественного 
музея Юрию Апалькову на создание новой 
экспозиции. Так было исполнено завещание 
одной из самых старейших членов русско-
немецкого общества Элли Хелмер Флюгер, 
которая умерла в возрасте 92 лет. 

Анастасия ВоронинА.

Обсудили научное  
наследие учёного 
На психолого-педагогическом факультете 
Воронежского государственного 
педагогического университета прошёл «круглый 
стол» памяти профессора Ивана Мягкова. 

Разговор, организованный кафедрой прак-
тической психологии, был посвящён 95-летию 
со дня рождения учёного. В работе участвовали 
студенты всех курсов профиля «Психология об-
разования», магистранты первого курса. Перво-
курсники бакалавриата подготовили доклад о 
жизненном пути этого человека. Выступила и 
вдова профессора Галина Мягкова. 

Василий ЧерноусоВ.

Поддержат всем, 
чем можно
Воронежская областная Дума сохранила 
региональные льготы для граждан 
предпенсионного возраста
Соответствующий областной закон был принят 
24 сентября на 35-м заседании Воронежской 
областной Думы, которое провёл спикер 
регионального парламента Владимир Нетёсов.

алексей ПетроВ

– Граждане предпенсионного возраста – женщины с 
55 лет и мужчины с 60 лет – по-прежнему будут получать 
региональные льготы в полном объеме в ходе предстоящей 
модернизации пенсионной системы, – сообщил председа-
тель Воронежской областной Думы Владимир Нетёсов. 

Владимир Нетёсов напомнил, что 29 августа, выступая 
перед широкой общественностью, Президент Российской 
Федерации Владимир Путин поддержал решение боль-
шинства регионов сохранить действующие региональные 
льготы для граждан, которые в ближайшие пять лет будут 
выходить на пенсию.

В Воронежскую областную Думу 6 сентября был внесен 
законопроект «О сохранении мер социальной поддержки 
отдельным категориям граждан предпенсионного возрас-
та на территории Воронежской области». Документ был 
разработан инициативной группой депутатов, в которую 
вошли председатель Воронежской областной Думы Вла-
димир Нетёсов, руководитель фракции «Единая Россия» 
в региональном парламенте Роман Жогов, председатель 
Комитета по бюджетной политике, налогам и финансам 
Александр Вериковский и председатель Комитета по труду 
и социальной защите населения Людмила Ипполитова. 

24 сентября на очередном заседании регионального 
парламента закон был принят сразу в двух чтениях.

– Законодательством Воронежской области преду-
смотрено предоставление мер социальной поддержки 
отдельным категориям граждан (имеющим звание «Ве-
теран труда», а также проживающим и осуществляющим 
профессиональную деятельность в сельской местности и 
т.д.) в связи с выходом на пенсию (в том числе досрочно) 
в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции. Для депутатского корпуса Воронежской областной 
Думы одной из главных задач является социальная за-
щита жителей области, поэтому сегодня мы установили 
гарантии предоставления всех льгот, которые прописаны 
в областном законодательстве, людям предпенсионного 
возраста. Эти меры сохраняются на переходный период 
– с 1 января 2019 года по 31 декабря 2023 года, – пояснил 
суть закона председатель Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Владимир Нетёсов также подчеркнул, что закон сохра-
нит все региональные меры соцподдержки, действующие 
сегодня для пенсионеров названных отдельных категорий, 
с учетом ежегодного увеличения числа жителей области, 
которые будут выходить на пенсию.

В ВоРоНежской оБлАстИ лИцАМ, ДостИГшИМ 
пРеДпеНсИоННоГо ВозРАстА – МужчИНАМ  
60 лет И жеНщИНАМ 55 лет, НА пеРИоД  
с 1 яНВАРя 2019 ГоДА по 31 ДекАБРя 2023 ГоДА 
БуДут сохРАНеНы слеДующИе льГоты:

Для граждан, которые имеют статус ветерана труда, и 
лицам, приравненным к ним из числа ветеранов военной 
службы:

1) бесплатное оказание медпомощи в медорганиза-
циях, подведомственных региональному департаменту 
здравоохранения, в соответствии с территориальной про-
граммой госгарантий бесплатного оказания гражданам 
медпомощи;

2) ежемесячная денежная компенсация в размере 50 
процентов платы за жилое помещение и коммунальные 
услуги;

3) гражданам, проживающим в домах, не имеющих 
центрального отопления,  ежемесячная денежная компен-
сация в размере 50 процентов стоимости платы за твердое 
топливо и транспортных услуг для его доставки;

4) ежемесячная денежная выплата;
5) бесплатный проезд пригородными автобусами, а 

также междугородными автобусами (при отсутствии 
пригородного маршрута в пределах административного 
района);

6) 50-процентная оплата проезда в пригородном желез-
нодорожном транспорте.

Для граждан, имеющих особые заслуги перед Воронеж-
ской областью:

Ежемесячное дополнительное материальное обеспече-
ние в размере 40 процентов размера социальной пенсии.

сохраняется также ряд льгот для отдельных категорий 
граждан, если они проработали в сельской местности не 
менее 10 лет и проживают там: 

– педагогическим и медицинским работникам государ-
ственных образовательных организаций Воронежской об-
ласти и муниципальных образовательных организаций; 

– медицинским, фармацевтическим и педагогическим 
работникам медицинских организаций, подведомственных 
департаменту здравоохранения Воронежской области;

– специалистам организаций культуры независимо от 
формы собственности этих организаций; 

– специалистам государственной ветеринарной службы 
РФ.

Для отдельных категорий пожилых граждан – ежемесяч-
ная компенсация расходов на уплату взноса на капремонт 
общего имущества в многоквартирном доме: 

1) проживающим в составе семьи, состоящей только из 
совместно проживающих неработающих граждан пред-
пенсионного возраста, собственникам жилых помещений, 
достигшим возраста 70 лет, – 50 процентов; 

2) проживающим в составе семьи, состоящей только из 
совместно проживающих неработающих граждан пред-
пенсионного возраста, собственникам жилых помещений, 
достигшим возраста 80 лет – 100 процентов.

Вдовам военнослужащих, погибших (умерших) при ис-
полнении обязанностей военной службы в мирное время 
или умерших вследствие военной травмы после увольнения 
с военной службы (за исключением случаев, когда смерть 
военнослужащего наступила в результате его противоправ-
ных действий), не вступившим в новый брак и достигшим 
возраста 55 лет:

Доплата к пенсии по случаю потери кормильца в раз-
мере 180 процентов социальной пенсии.

Владимир нетёсоВ:
Для депутатского корпуса воронежской 
областной Думы одной из главных 
задач является социальная защита 
жителей области, поэтому сегодня мы 
установили гарантии предоставления 
всех льгот, которые прописаны в 
областном законодательстве, людям 
предпенсионного возраста. Эти меры 
сохраняются на переходный период –  
с 1 января 2019 года по 31 декабря 2023 года.



Виталий ЧерникоВ

– В 1918 году провинциальный город Во-
ронеж, известный своим купеческим укладом, 
относительно промышленно развитый, с хо-
рошим сельским хозяйством, неожиданно для 
стороннего наблюдателя получает поистине 
царский подарок: университет с европейски-
ми традициями, с европейскими ценностями… 
И наш город становится университетским, 
– так охарактеризовал тот период истории 
пришедшим на открытие выставки ректор 
университета Дмитрий Ендовицкий. 

Музейная коллекция продолжала попол-
няться. Часть её и стала впоследствии важ-
ным элементом экспозиции Воронежского 
музея изобразительных искусств – наряду с 
собранием местного губернского музея. 

Проект «Люди и вещи» стал поводом 
не только показать предметы, входившие в 
университетскую коллекцию, но и рассказать 
о людях, которые собирали и хранили эти 
реликвии. 

Церемония открытия выставки началась 
со студенческого гимна «Гаудеамус» в ис-
полнении хора студентов музыкального 
колледжа имени Ростроповичей, закончилась 
же экскурсией для её первых – весьма, надо 
сказать, многочисленных – посетителей. 
Провела её ученый секретарь музея имени 
И.Н.Крамского Наталья Бакина. 

Всего на выставке более 350 экспонатов. 
Один из разделов – попытка реконструкции 

экспозиции Музея древностей и изящных 
искусств1920-х годов. На некоторых экс-
понатах можно заметить музейный штамп 
и инвентарный номер. Многие предметы 
представлены в зале впервые за сто лет. 
Разумеется, попали на выставку произведе-
ния из университетской коллекции, и по-
ныне являющиеся важной частью музейного 
собрания. 

«Люди и вещи» – это ещё и рассказ о ны-
нешних университетских музеях: почвенном, 
археологическом, зоологическом, раститель-
ного покрова Центрального Черноземья и 
других. Ныне все они (числом более десятка) 
– самостоятельные структуры с уникальными 
собраниями. На втором этаже выставочного 
зала можно увидеть бесценные издания из 
музея книги: «Описание земли Камчатки» 
С.П.Крашенинникова (1755 год), отпеча-
танная в январе 1703 года «Арифметика» 
Л.Ф.Магницкого. 

А рядом – экспонаты музея этнографиче-
ского: народные костюмы из Бирюченского 
и Острогожского уездов, Бутурлиновского 
района. И здесь же – фрагменты гербария, 
собиравшегося в конце XIX – начале XX 
века. 
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Прошлое с музейным штампом 
культура | Новый познавательный проект в стенах Воронежского областного  
художественного музея имени И.Н.Крамского объединил две исторические даты 
Воронежский государственный университет в этом году отмечает столетний  
юбилей, а художественный музей – своё 85-летие. Немногие знают,  
что эти давние события связаны между собой. Сто лет назад в наш город был 
эвакуирован Императорский Юрьевский университет вместе со своим музеем 
древностей и изящных искусств. Уникальное собрание состояло из артефактов 
Древнего Египта и античности, русской и западноевропейской живописи, графики,  
а также нумизматической коллекции. 
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В ожидании 
премьер
Воронежский академический театр 
драмы сильно прибавил в годах,  
но не утратил энергии 
Нынешний сезон оказался для него 232-м.  
Для тех, кто помнит, что предыдущий официально 
был 216-м, на сайте театра появилась 
специальная страничка, где можно прочитать: 
«Мы решили внимательно оглянуться назад, 
в изначальное прошлое, когда в Воронеже 
появились первые театральные представления. 
И решили посмотреть, как определяют свою 
театральную историю другие театры». 

Виталий ЧерникоВ

История, к примеру, Ярославского «восходит к коже-
венному амбару, в котором с 1750 года молодой купеческий 
сын Фёдор Волков с братьями и друзьями, в свободное 
от основной работы время устраивал первые представле-
ния своей труппы». Вскоре представления закончились, 
общедоступный театр появился здесь лишь в 1882 году. 
История же театра в Воронеже началась в 1787 году: «Всё 
было устроено, как следует: сцена, в два яруса ложи, партер 
и парадиз». Теперь и нынешний драмтеатр будет считать 
датой своего рождения не 1802 год, а 1787 год. 

– Для города важно понимать, что мы находимся в 
пятёрке старейших театров России, – рассказал журна-
листам на недавней пресс-конференции художественный 
руководитель Кольцовского театра Владимир Петров. 
– Лично у меня это вызывает чувство гордости за город. 
Население было всего десять тысяч, но уже имелся театр. 
Это говорит о культуре 
города, о его грядущей 
и н т е л л и г е н т н о с т и . 
Важно для общего во-
ронежского сознания, 
что мы всё-таки – город 
культурный, город про-
двинутый, передовой. 

Объявлен Год театра 
в России, и так совпало, 
что в нынешнем сезоне 
у Кольцовского будет 
восемь премьер. 

– При плане в че-
тыре! – подчёркива-
ет Владимир Петров. 
– Это не потому, что 
мы собираемся отра-
портовать: «Дадим на 
гора больше!». Мы не 
стахановцы, причина 
только в одном: мы делаем это только для зрителей. Чем 
больше постановок, тем больше к нам приходит людей. 
Они хотят видеть что-то новое. Если нашим театром 
будут интересоваться, мы сможем отвечать им новыми 
постановками. 

Сразу два спектакля попали в репертуар как результат 
семинара-лаборатории «СИТО» – «Ловушка для птиц» 
Константина Стешика и «Ганди молчал по субботам» 
Анастасии Букреевой. Связана с ним и ещё одна работа. 
Первое «СИТО» было посвящено творчеству драматурга 
Ивана Вырыпаева, один из показанных тогда эскизов 
спектаклей был по пьесе «Солнечная линия». Ещё тогда 
режиссёр Никита Рак собирался превратить набросок в 
полноценное представление, но возникли некие юридиче-
ские проблемы. Теперь права на возможность постановки 
воронежским театром получены, и в октябре спектакль 
будет выпущен. 

Такого ещё не было в Воронеже, чтобы сразу столько 
пьес современных российских авторов появились в репер-
туаре в течение месяца-полутора. 

– Мне повезло – моё становление в профессии выпало 
на время, когда наблюдался бум новой пьесы, – вспоминал 
на пресс-конференции Никита Рак. – Лабораторий, на-
поминающих «СИТО», было – как грибов после дождя. 
Те абсолютно никак не цензурировались. Помните, был 
тогда президент Медведев? Он говорил про инновации, 

и все начали ставить со-
временные пьесы. Была 
очень большая жажда 
у театров! Мне всё вре-
мя звонили, говорили: 
«Нужна современная 
пьеса!». Где я только не 
побывал на лаборатори-
ях! Только в Краснояр-
ске – в шести или семи. 
В какой-то момент и 
артисты, и режиссёры, и 
даже цеха начинают по-
нимать, как это делать. 

Сначала – шок: «Как?! За пять дней?!». Но в конце концов 
это перестаёт шокировать, становится обыденностью: 
каждый год ближе к концу сезона мы фигачим эскизы! 
Я в какой-то момент навострился делать их за три дня. 
Однажды режиссёры поехали в Норильск делать лабора-
торию, но у них самолёт задержали. Прилетели не за пять 
дней, а за три, и всё получилось. Сам формат очень хорош! 
Но нужна какая-то встряска и ему. Такая работа не должна 
превращаться в рутину. 

Готовятся к постановке спектакль для всей семьи «Чук 
и Гек» по рассказу Аркадия Гайдара (он войдёт в програм-
му фестиваля МАРШАК), «Ракушка» Педро Кальдерона 
де ла Барки. К новогодним праздникам выйдет новая 
постановка для детей «Кто тот самый Дед Мороз?», на-
писанная актёром театра драмы Андреем Щербаковым. 
Никита Рак планирует ставить «Улитку на склоне» 
братьев Стругацких. А Владимир Петров – спектакль по 
произведениям Григория Остера: 

– По жанру это будут «страшилки и ужастики для де-
тей младшего, среднего и пожилого возраста». Сказкой я 
спектакль не называю, потому что Остер – не сказочник, 
а мастер парадоксов. Затем подаём на грант – хотим по-
ставить «Маскарад» Михаила Лермонтова. Очень серьёз-
ная работа – костюмная, масштабная по сценографии и 
актёрскому составу. 

Многие экспонаты выставки относятся к древним временам.

«…и о мерах по устранению 
этих недостатков»

Владимир Петров.
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Сразу два спектакля 
попали в репертуар 

как результат семинара-
лаборатории «СИТО» 
– «Ловушка для птиц» 
Константина Стешика и 
«Ганди молчал по субботам» 
Анастасии Букреевой. 

Виктор Силин

В своё время в вузовских 
курсах истории КПСС 

(была такая дисциплина во 
всех высших учебных заведе-
ниях СССР) подробно рассма-
тривались все съезды и плену-
мы, начиная с самого первого, 
проходившие в российском 
большевистском, а потом ком-
мунистическом движении. Но 
почему-то этому Пленуму не 
уделили должного внимания, 
даже какой основной вопрос на 
нём рассматривался, не упоми-
налось в учебной литературе. 
А формировался Пленум так: 
«Об ошибках парт организации 
при исключении коммуни-
стов из партии, о формально-
бюрократическом отношении 
к апелляциям исключённых из 
ВКП (б) и о мерах по устране-
нию этих недостатков». При-
чём ставились очень жёсткие 
сроки: «в трёхмесячный срок 
(Пленум состоялся 8 января 
1938 года – В.С.) закончить 
рассмотрение апелляций всех 
исключённых из партии». Во-
ронежский обком ВКП (б), 
судя по хранящимся в Государ-
ственном архиве общественно-
политической истории отчётам 
о его заседаниях, был завален 
апелляциями от бывших пар-
тийцев. Так что тому же Влади-
миру Дмитриевичу Никитину, 
под председательством которо-
го проходили заседания бюро, 
приходилось, ой, как несладко. 
Понятно, что за каждым об-
ращением стоял конкретный 
человек, судьбу которого уже 
успели исковеркать, испога-
нить доносами какого-нибудь 
«бдительного» сослуживца или 
соседа. И тот же Никитин, судя 
по его репликам, зафиксиро-
ванным в документах, видя яв-
ную подтасовку фактов, своим 
самоличным решением отправ-
лял дело на доследование.

Так произошло и с апел-
ляцией Михаила Петровича 
Чупрынина, которому в ту 
пору шёл 37-й год и он состоял 
кандидатом в члены партии. 
Отслужив срочную в Красной 
Армии, Михаил Чупрынин 
вернулся домой, в Воронцов-
ский район (ныне он входит в 
Павловский), и земляки избра-
ли его председателем колхоза. 
Доверие ему оказали одно-
сельчане потому, что видели в 
нём настоящую крестьянскую 
хватку. Когда подоспел весен-
ний сев, а техники не хватало, 
то Михаил Петрович, чтобы 
не упустить лучшие агротех-
нические сроки, распорядился 
50 гектаров посеять вручную. 
Нашлись недовольные, кото-
рые тут же прислали в райком 
«телегу»: мол, самоуправству-
ет, нарушает агротехнику и 
вообще «проявил преступное 
отношение к севу». В Ворон-
цовском райкоме ВКП (б), 

недолго думая, исключили 
Чупрынина из кандидатов в 
члены ВКП (б) и передали 
дело в народный суд. И быв-
шего председателя колхоза на 
два года лишили свободы «за 
нарушение агромероприятий 
в колхозе». Более абсурдной 
формулировки и придумать 
трудно. Михаил Петрович 
отбыл срок, но не смирился 
с такой несправедливостью 
и подал апелляцию. Когда на 
заседании обкома ВКП (б) 
зачитали представление на 
Чупрынина, то у секретаря 
обкома Никитина желваки так 
и забегали. Он, еле сдержива-
ясь, отчеканил: «Вопрос этот, 
считаю, с обсуждения необхо-
димо снять. Поручить ОРПО 
разобраться с обоснованностью 
судимости Чупрынина». И 
потом добавил: «У нас пред-
седательских кадров не хватает, 
а тут человека судят за то, что 
он не допустил простоя и в 
лучшие сроки посеял».

Тимофея Кирилловича 
Гончарова из партии ис-

ключали дважды. Первый раз 
– он работал заместителем 
редактора воробьёвской рай-
онной газеты – «за задержку 
опубликования речи тов. Ста-
лина». Неизвестно, на день 
или два положенного срока не 
справились с ручным набором 
в воробьёвской типографии и 
потому задержались, но потом 
всё-таки простили Гончарову 
такую нерасторопность и в 
партии восстановили. Произо-
шло это в 1935 году. А через два 
года – 9 августа 1937-го – Во-
робьёвский райком ВКП(б) 
вновь рассматривал «дело 
Гончарова» «за связь с врагом 
народа бывшим секретарем 
райкома Хреновского района 
Корчемниковым и троцкистом 
Мозговым» и вновь исключили 
его из рядов ВКП (б). В отчете 
очередного заседания бюро 
обкома партии, а проходил он 9 
февраля 1938 года, упоминают-
ся и те, кто «сигнализировал» о 
«связи Гончарова с троцкистом 
Мозговым и дачу последнему 
положительного отзыва за до-
пущение политических ошибок 
в перепечатывании Консти-
туции СССР и продажу при-
своенной бумаги». Фамилии 
этих членов партии Дронова и 
Колмыков.

Положение с журналистски-
ми кадрами в то время было не 
лучше, чем с председательски-
ми. И снова секретарь обкома 
ВКП (б) товарищ Никитин 
громогласно объявил о том, 
что материал по делу Гончарова 
могли сфабриковать, а потому 
его следует направить на до-
полнительную проверку.

Сорокатрёхлетний бывший 
командир 19-го артиллерий-
ского полка Степан Алексеевич 
Кукушкин подал апелляцию 

на восстановление его перво-
начального партийного стажа, 
то есть со времени его первого 
вступления в члены ВКП (б) 
– с 1925 года. Степана Алексее-
вича исключили из командного 
состава и партийных рядов за 
так называемое моральное раз-
ложение. Кто-то из сослужив-
цев «настучал» на командира: 
Кукушкин систематически 
пьет (будто бы Будённый с Во-
рошиловым по вечерам не вы-
пивали, а потом под гармошку 
не пускались в пляс?!) и пытал-
ся изнасиловать жену одного 
из его подчиненных. Степан 
Алексеевич признал: было 
дело, как-то выпил и зашел в 
больничную палату к жене под-
чиненного. Но ничего такого он 
не замышлял и не совершал, а 

просто решил проведать зна-
комую, справиться о её здоро-
вье. Кукушкину поверили, но 
предложили вновь вступить в 
партию, что он и сделал в 1937 
году. Какое-то время Степан 
Алексеевич работал военруком 
в Воронежском пединституте 
(от командования полком его 
всё равно освободили), где 
он «проявил себя с хорошей 
стороны». И опять без вме-
шательства первого секретаря 
обкома ВКП (б) Владимира 
Дмитриевича Никитина дело 
не обошлось. «Что у нас так 
много готовых командиров 
полков? – приблизительно так 
мог он рассуждать. – Ничего 
подобного! Ну, выпил мужик, 
ну высказал свою симпатию 
понравившейся бабе, с кем не 
бывает…». И за подписью Ни-
китина направили в Москву в 
Комитет партийного контроля 
при ЦК ВКП (б) официальную 
бумагу, в которой выражалась 
заинтересованность в восста-
новлении товарища Кукуш-
кина Степана Алексеевича 
членом ВКП (б) со старым его 
партстажем, то есть с 1925 года. 
Как отнёсся высокий парт орган 
к заявлению областной партор-
ганизации по поводу своего 
рядового члена, к сожалению, 
неизвестно.

Подруги Поли Кучеровой 
явно ей завидовали:

– Тебе, Полька, без года со-

рок, а ни одной морщинки нет. 
Чем мажешь свое обличие? 
Скажи, не скрывай. 

Пелагея была смешливая, 
на язык острая. Она и частуш-
ки одну за другой выдавала, 
а могла, как у них говорили 
в деревне, и посаромную от-
чебучить. 

– Да ну вас, бабы. Если 
скажу, не поверите: куриным 
парным, беру то, что остаётся 
из-под кур на насесте. И ле-
гонько так по щекам, по лбу и 
носу размазываю. 

– Да будет тебе, – сомнева-
лись товарки. – Выдумываешь 
всё, таишься…

–А вы сами попробуйте, 
– продолжала озорничать Пе-
лагея. – Враз на десять лет 
помолодеете.

Разбитная, весёлая, анек-
дотов знала кучу и умела их 
рассказывать (в таком деле 
нужен артистический дар. Вот 
за это она и поплатилась). На 
бюро обкома ВКП(б) 9 февра-
ля 1938 года рассматривали ее 
апелляцию. Случай, который 
кроме как анекдотическим и 
не назовешь. Читаем представ-
ленный документ: «Пелагея 
Павловна Кучерова (1899 г.р.), 
член ВКП(б) с 1928 года (к тому 
времени она уже была партий-
ной десять лет. Срок немалый 
– В.С.), партбилет отобран рай-
комом. Из крестьян-бедняков, 
рабочая, образование низшее. 
Работала бракёром в стекло-
дувной мастерской. Исключена 
в 1937 году 17 июня за распро-
странение контрреволюцион-
ных анекдотов и частушек среди 
рабочих, антисоветский выпад 
против Сталинской Конститу-
ции в общежитии и восхваление 
врага народа Малинова. 

Установлено: контрреволю-
ционный анекдот услышала 
на заводе в 1936 году, никому 
об этом не сообщала. В дека-
бре 1936 года напомнили о 
нем рабочим. В 1937 году на 
производственном совещании 
работница Бобина подняла 
этот вопрос, и Кучерова была 
уволена. 

Подтвердить решение Ста-
линского ВКП (б) об исклю-
чении Кучеровой П.П. из рядов 
партии». 

Сам по себе этот случай – 
анекдот из жизни, и можно 
было бы над ним от души 
посмеяться, если бы за всей 
анекдотичностью не стояли 
«оргвыводы». Ладно, исклю-
чили бы женщину только из 
партии, но и работы лишили. 
И потом мы не знаем, какова 
дальше была реакция соответ-
ствующих органов. Обычно в 
таких случаях и лагерный срок 
«светил» анекдотчикам.

Все эти чистки строились 
на доносах «бдительных» 
граждан. Кто-то просто сво-
дил счёты с ближним, кто-то 
завидовал черной завистью, 
кому-то нужна была долж-
ность, которую кто-то «неза-
служенно» занимал, а потому 
последнего следовало «тур-
нуть», а у кого-то возник-
ла к сослуживцу банальная 
неприязнь («морда мне его 
не нравится»)… Причины, 
которые толкали на то, чтобы 
«сигнализировать» в органы, 
можно ещё долго перечислять. 
Но всегда они содержали от-
кровенную ложь, порой просто 
фантастическую.

Вот, например, что «сигнали-
зировал» «доброжелатель» 

на Василия Петровича Новико-
ва, работавшего председателем 
сельпо в селе Марьевка Оль-
ховатского района. По версии 
анонима, Новиков, отвоевав-
ший в Красной Армии, дезер-
тировал из ее рядов и перешёл 
на сторону белых. Тщательная 
проверка показала, что все это 
наглый наговор, откровенная 
ложь. На самом деле Василий 
Новиков, будучи красноар-
мейцем, попал в плен к белым. 
Произошло это по доносу одно-
сельчанина, который указал 
белым, что в их селе находится 
больной тифом красноармеец 
Васька Новиков. Тифозного и 
заразного побоялись брать под 
стражу и почему-то не расстре-
ляли. А когда белых прогнали 
из Марьевки, в декабре 1919 
года, с красными ушёл и Но-
виков. И ещё три года служил 
в Красной Армии. 

Что ни апелляция, то сюжет 
для небольшого рассказа. В 
большинстве своём – траги-
ческого и печального содер-
жания. 

…Постановление Пленума 
ЦК постановлением, а каж-
додневный поиск вредителей 
и врагов народа на этом не 
прекращался. И продолжение 
сему – суд над представите-
лями «право-троцкисткого 
блока», проходивший в Мо-
скве в изысканно убранном 
по этому поводу Октябрьском 
зале Дома Союзов. Среди 16 
обвиняемых по делу проходили 
и Бухарин, и Рыков. Они об-
винялись в террористических 
актах, шпионаже, заговоре с 
целью убийства Куйбышева 
и Горького, в планах вынаши-
вали покушение на Сталина 
и его соратников, а также в 
экономическом саботаже и 
восстановлении капитализма. 
Всех их приговорили 15 марта 
1938 года к высшей мере. И в 
тот же день расстреляли.

Машина работала на пол-
ную мощность. И ничто уже не 
могло её остановить. 

Всего на выставке 
более 350 экспонатов. 

Один из разделов – попытка 
реконструкции экспозиции Музея 
древностей и изящных искусств 
1920-х годов. На некоторых 
экспонатах можно заметить 
музейный штамп  
и инвентарный номер.

Владимир Дмитриевич Никитин прибыл в Воронеж 
в самом начале 1938 года в качестве первого 
секретаря областного комитета ВКП (б) с той же 
самой должности из Орла. Его прислали на замену 
Евгению Ивановичу Рябинину, впоследствии 
расстрелянного 21 апреля того же 1938 года. Так 
получилось, что Никитин приступил к выполнению 
своих обязанностей вскоре после январского  
(1938 года) Пленума ЦК партии.
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Виртуальное путешествие  
по райцентру 
Игру-путешествие «Мой город», посвящённую 95-летию 
Россоши, провели  для местных школьников работники 
городской библиотеки №2. 

Ребята узнали много интересного об истории родного края 
начиная от эпохи палеолита до наших дней. Юные россошанцы 
вспоминали важные события из истории слободы и района, 
называли имена знаменитых земляков. «Мне нравится…», «Где 
это?», «А что у нас?» – так назывались игровые конкурсы, по-
свящённые разным интересным местам городка. 

Василий ЧерноусоВ. 

Первые уроки  
творчества 
Студенты Борисоглебского 
филиала ВГУ приступили к 
реализации проекта «Запе-
чатли момент», направлен-
ного на организацию досуга 
детей и подростков с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, интересующихся 
цифровой фотографией. 

На базе реабилитацион-
ного центра «Журавлик» 
проведено первое занятие, 
построенное в форме рас-
сказа о рождении этого вида 
искусства и знакомства с 
устройством фотоаппарата. 
Реализация проекта пред-
полагает организацию в 
дальнейшем выставок работ 
детей и подростков с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. 

Спортплощадка 
для всех
В посёлке Охровый 
завод Кантемировского 
района открыли 
многофункциональную 
спортивную площадку. 

Расположена она возле 
Охрозаводской школы и 
предназначена для игры в 
баскетбол, волейбол, мини-
футбол, хоккей. Также здесь 
можно будет в течение всего 
года проводить соревнования 
и подвижные игры. Жите-
ли охрозавода любят спорт: 
школьная и сельская коман-
ды систематически занимают 
призовые места в районных 
спартакиадах и чемпионатах 
по футболу и миди-футболу. 
Всего в районе для занятий 
спортом и физкультурой 
используются около 200 
спортивных объектов, из них 
11 –многофункциональные 
спортивные площадки.

В Ялту – с песнями 
Ансамбль «Воронежские 
девчата» под руководством 
Заслуженной артистки 
России Анны Ковригиной 
принял участие в  
XVIII Международном 
телекинофоруме «Вместе», 
проходившем в Ялте. 

В концертную программу 
вошли русские народные 
песни, лирические и плясо-
вые композиции. Помимо 
концертов в Ялте, состоялось 
ещё одно выступление ан-
самбля – в Севастопольском 
Доме офицеров флота. 

Привели  
в порядок дороги
В Нижнедевицком районе 
продолжается благоустрой-
ство населённых пунктов.

Так, в селе Верхнее Турово 
появились новые тротуары 
протяженностью 1300 метров.  
Пешеходные дорожки проло-
жили на улице Молодежной 
и по части улицы Победы. 
Они связали между собой 
школу, храм, Дом культуры, 
аптеку и здание сельской 
администрации. Средства – 
свыше двух с половиной мил-
лионов – выделены в рамках 
программы «Содействие раз-
витию сельских территорий 
местного самоуправления» 
из областного и местного 
бюджетов. А в Вязноватовке 
строители закончили ремонт 
проезжей части на улице 
Октябрьской.  

Анастасия ВоронинА, 
Василий ЧерноусоВ.

Секретарю обкома ВКП(б) Владимиру Никитину  
приходилось самолично читать все апелляции.
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По горизонтали: 4. Национальное блюдо казахов и киргизов. 7. Антишпионское ве-
домство. 10. Одноглазый великан-сторож. 13. Повелитель говорящей щуки. 14. Техника 
эмали по металлу. 15. Литературный отец «Ивана Чонкина». 16. Результат обжорства. 18. 
Окончание вуза, не обучаясь в нем. 19. Движитель лодки, байдарки. 20. Азбука из знаков 
препинания. 23. Обоюдная помощь. 24. Сигнальный фонарь авто.

По вертикали: 1. Незапятнанная репутация, доброе имя. 2. Охраняемый заповедник. 
3. Самый древний светильник. 5. Достоверное отображение подлинных фактов. 6. Набор, 
пополнение, собирание, набирание. 8. Цирюльник, парикмахер. 9. Покорение вершин. 
11. Личная карточка с номером телефона. 12. Повесть братьев Стругацких. 17. Жареный 
кусок «избитого» мяса. 21. Дикий бык Северной Америки. 22. Независимая финансовая 
проверка.

Составил Виктор мареЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 4. Бешбармак. 7. Контрразведка. 10. Аргус. 13. Емеля. 14. Финифть. 
15. Войнович. 16. Ожирение. 18. Экстерн. 19. Весло. 20. Морзе. 23. Взаимовыручка. 
24. Подфарники. 

По вертикали: 1. Честь. 2. Заказник. 3. Факел. 5. Документализм. 6. Укомплектовка. 8. 
Брадобрей. 9. Альпинизм. 11. Визитка. 12. Стажеры. 17. Отбивная. 21. Бизон. 22. Аудит.

Немного найдется сегодня людей, в чьей 
трудовой книжке за долгие годы значилось 
бы единственное место работы. И один 
из них – заместитель главного врача по 
медицинской части санатория им. Цюрупы 
Евгений Нестеров.

В этот оазис здоровья, расположенный на 
берегу живописной речки Икорец, Евгений 
Дмитриевич попал сразу после окончания 
Воронежского медицинского института в 
1972 году, и с тех пор вся его трудовая деятель-
ность, насчитывающая без малого полвека, 
связана с этим известным на всю страну 
лечебно-оздоровительным учреждением.

Здесь он вместе с другими молодыми 
врачами внедрял новые методики лечения 
и реабилитации больных, а став в 1977 году 
заместителем главного врача по медицин-
ской части, вплотную занялся улучшением 

лечебно-методической базы здравницы, в чем 
немало и преуспел. 

В настоящее время санаторий располагает 
современной медицинской аппаратурой 
и более чем пятьюстами новейшими ме-
тодиками лечения, в чем немалая заслуга 
Евгения Дмитриевича. Как и в том, что здрав-
ница одной из первых в стране получила 
международный сертификат качества OQS 
и чуть ли не ежегодно получает престиж-
ные отечественные и зарубежные награды. 
Кандидат медицинских наук, доцент и член-
корреспондент Академии проблем качества 
Евгений Дмитриевич Нестеров и сейчас на 
своем боевом посту – на страже здоровья 
своих соотечественников. И сегодня коллек-
тив здравницы поздравляет его с семидеся-
тилетием и желает ему крепкого здоровья и 
еще долгих лет служения людям. 

НА стрАжЕ ЗДороВья
Евгению Нестерову – 70

ВНИМАНИЕ!
29.06.2018г. Советским районным судом г. Вороне-

жа рассмотрено гражданское дело по иску Воронеж-
ской областной общественной организации защиты 
прав потребителей «Воронежский союз потреби-
телей» к ИП Мыльникову Вячеславу Ивановичу о 
признании действий противоправными. Истец об-
ратился в суд с названным иском, указав, что согласно 
заявлению потребителя ФИО2, поступившему в 
организацию, у индивидуального предпринимателя 
Мыльникова Вячеслава Ивановича на ряд реализуе-
мых товаров отсутствует информация о цене, а также 
об уполномоченных организациях (уполномоченных 
индивидуальных предпринимателях). 16 марта 
2018 года в отношении ИП Мыльникова Вячеслава 
Ивановича №) в магазине «Квадратный метр» по 
адресу: г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, 28а, было 
проведено внеплановое мероприятие общественного 
контроля. ИП Мыльников В.И. В ходе обществен-
ной проверки выявлены следующие нарушения 
обязательных требований законодательства в сфере 
защиты прав потребителей: на предприятии торговли 
на вывеске отсутствовала установленная законом 
информация о месте нахождения (адресе) индивиду-
ального предпринимателя. Также было обнаружено, 
что на ряд реализуемых товаров: линолеум «<данные 
изъяты>» 849, 3,5 м, <данные изъяты>, линолеум 
«<данные изъяты>» 531, 3,5 м, <данные изъяты> IVC, 
цена товара закрыта рекламным стакером «<данные 
изъяты>», т.е информация о цене товара, менее до-
ступна. Кроме того, на ряд реализуемых товаров: ли-
нолеум «<данные изъяты>» 849, 3,5 м, <данные изъ-
яты> IVC, линолеум «<данные изъяты>» 531, 3,5 м,  
<данные изъяты> IVC отсутствовала установленная 
законом информация о фирменном наименовании 
(наименовании) изготовителя, уполномоченной 
организации или уполномоченного индивидуального 
предпринимателя, импортера, месте их нахождения 
(адресе). По факту выявленных нарушений в ходе 
общественной проверки за соблюдением прав по-
требителей в магазине «Квадратный метр», по адресу:  
г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, д. 28а, в отношении 
ИП Мыльникова В.И. 16 марта 2018 г. был состав-
лен Акт о проведении мероприятия общественной 
проверки с указанием на выявленные нарушения и 
вручен ИП Мыльникову В.И. через продавца ФИО3 
В Управление Роспотребнадзора по Воронежской 
области была направлена копия акта о проведении 
общественной проверки в отношении ответчика. 
Однако, согласно Положению об Управлении Рос-
потребнадзора по Воронежской области, Управление 
не имеет юридической возможности оперативно пре-
кратить противоправные действия ответчика. При 
удовлетворении такого иска суд обязывает правона-
рушителя довести в установленный судом срок через 

средства массовой информации или иным способом 
до сведения потребителей решение суда.

В результате рассмотрения дела Суд признал 
противоправными действия ИП Мыльникова Вячес-
лава Ивановича по непредставлению на момент про-
ведения общественного контроля неопределенному 
кругу потребителей информации о месте нахождения 
(адресе) на вывеске магазина «Квадратный метр» по 
адресу: г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, 28а. При-
знал противоправными действия ИП Мыльникова 
Вячеслава Ивановича по непредставлению на момент 
проведения общественного контроля неопределен-
ному кругу потребителей в магазине «Квадратный 
метр» по адресу: г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, 
28а единообразных оформленных ценников на 
реализуемые товары: линолеум «<данные изъяты>» 
849, 3,5 м<данные изъяты>, линолеум «<данные 
изъяты>» 531, 3,5 м, <данные изъяты> IVC. Обязал 
ИП Мыльникова Вячеслава Ивановича разместить в 
магазине «Квадратный метр» по адресу: г. Воронеж, 
ул. Пеше-Стрелецкая, 28а единообразно оформ-
ленные ценники на реализуемые товары: линолеум 
«<данные изъяты>» 849, 3,5 м, <данные изъяты>, 
линолеум «<данные изъяты>» 531, 3,5 м, <данные 
изъяты> IVC. Признал противоправными действия 
ИП Мыльникова Вячеслава Ивановича по непред-
ставлению на момент проведения общественного 
контроля неопределенному кругу потребителей ин-
формации в магазине «Квадратный метр» по адресу: 
г. Воронеж, ул. Пеше-Стрелецкая, 28а, о фирменном 
наименовании изготовителя, уполномоченной ор-
ганизации или уполномоченного индивидуального 
предпринимателя, импортера, месте их нахождения 
(адресе) на товары: линолеум «<данные изъяты>» 
849, 3,5 м, <данные изъяты>, линолеум «<данные 
изъяты>» 531, 3,5 м, <данные изъяты> IVC. Обязал 
ИП Мыльникова Вячеслава Ивановича довести до 
потребителей информацию о фирменном наимено-
вании изготовителя, уполномоченной организации 
или уполномоченного индивидуального предпри-
нимателя, импортера, месте их нахождения (адресе) 
на товары: линолеум «<данные изъяты>» 849, 3,5 м, 
<данные изъяты>, линолеум «<данные изъяты>» 531, 
3,5 м, <данные изъяты> IVC. Обязал ИП Мыльникова 
Вячеслава Ивановича опубликовать решение суда в 
месячный срок со дня его вступления в силу в одном 
из СМИ: газетах «Ва-банкъ», «Воронежский курьер 7», 
«Компас потребителя», «МОЁ», «Коммуна», с возмож-
ностью опубликования решения суда Воронежской 
областной общественной организацией защиты прав 
потребителей «Воронежский союз потребителей», за 
счет ИП Мыльникова Вячеслава Ивановича в случае 
не исполнения им в этой части решение суда с взыска-
нием с него необходимых расходов.

Вниманию федеральных льготникоВ! 
Пенсионный фонд информирует: 

заканчивается прием заявлений об отказе от набора  
социальных услуг (о предоставлении соцуслуг) на 2019 год. 

Прием заявлений осуществляется в Управлениях ПФр,  
в филиалах МФЦ, а также в электронной форме через  

личный кабинет гражданина.  
Заявления подаются по 30 сентября 2018 года  
(на личном приеме – с учетом графика работы  

Управлений ПФр и филиалов МФЦ).  
Заявления, поданные в предыдущие годы, сохраняют свою 

силу и могут быть изменены только новым заявлением. 

Телефоны «горячей линии» отделения Пенсионного фонда  
по Воронежской области: 269-77-93, 269-77-94, 269-77-95.

Компании «Воронежросагро»

ТРЕБУЮТСЯ:
фасовщицы – от 18 000 руб.,  
рабочие производства – от 20 000 руб.,  
водитель погрузчика – от 27 000 руб.,  
слесарь-ремонтник – от 25 000 руб.,  
комплектовщик на склад  
готовой продукции – от 25 000 руб.,  
оператор производственной линии – от 25 000 руб.

Сменный график, доставка служебным транспортом  
в Юго-Западный микрорайон и Новоусманский район.

Адрес: г.Воронеж, пр. Патриотов, 61,  
телефон 228-27-00. На
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Оформление 
по ТК РФ, 

необходимо 
наличие  

мед.книжки.

Этнографический музей 
разместился на личном 

подворье Натальи Сунцовой. 
Неутомимая путешественни-
ца и собирательница старины 
сама разработала его концеп-
цию как смогла, разместила 
на площади в 300 квадратных 
метров тысячи экспонатов. 
Сама подготовила экскур-
сию по «залам», заполненным 
предметами крестьянского 
(и не только!) быта. Сама же 
работает гидом, увлечённо рас-
сказывает о каждой музейной 
вещице, воссоздавая яркие 
картины жизни старинного 
воронежского села. 

Народный костюм, домаш-
няя утварь, крестьянские ору-
дия труда, мебель, игрушки, 
музыкальные инструменты 
– коллекция внушительная 
и интересная. Важная осо-
бенность экспозиции – ин-
терактивность. Здесь почти 
всё разрешается трогать. В 
крестьянской избе создаётся 
полное ощущение присут-
ствия рядом хозяев: кажется, 
что семья на минуточку вышла 
и вот-вот вернётся в родные 
стены. Отец семейства продол-
жит чинить обувь, мать сядет 
качать люльку с младенцем, 
старшая дочь – за прялку. В 
красном углу у икон будет 
гореть лампадка, а с портрета, 
купленного на ярмарке, будет 
смотреть на жизнь семейства 
царь-батюшка. Патриархаль-
ная старина не за музейным 
стеклом, а вот здесь – перед 
глазами посетителей избы.

– Ой, не успела переодеться 
к вашему приходу, – встрепе-
нулась Наталья Николаевна, 
сопровождая журналистов 
«Коммуны» по своему музею. 
– У меня ведь на такой случай 
есть настоящий воронежский 
крестьянский наряд, в котором 
встречаю гостей.

С костюма, точнее, с инте-
реса к его деталям, всё и на-
чалось. А до этого в судьбе На-
тальи Сунцовой были детство 
в Ленинграде, учёба в поли-
техническом институте, работа 
инженером-электроником.

– В 70-80-е годы началась 
массовая компьютеризация 
страны, – рассказывает На-
талья Николаевна. – Мне до-
велось принимать в ней ак-
тивное участие: занималась 
пуско-наладкой компьютеров, 
которые устанавливались на 
крупных предприятиях, в аэро-
портах. Это были огромные 

агрегаты, не чета нынешним. 
Мало того, что их надо было 
установить, необходимо было 
ещё и обучить людей работе 
с ними. 

Выполняя эти задачи, На-
талья Сунцова исколесила 

всю страну, включая 15 союз-
ных республик. На память о 
поездках оставались подарки – 
вещицы с национальным коло-
ритом среднеазиатских респу-
блик, Закавказья, Прибалтики. 
Видимо, тогда и проник в душу 
инженера интерес к предметам 
быта, национальным костю-
мам, возникло желание больше 
о них узнавать. 

– В свободное от работы 
время я ещё и подрабатывала 
в Воронежском экскурс-бюро, 
– делится Наталья Никола-
евна. – Позднее окончила Во-
ронежское художественное 
училище, и судьба свела меня с 
родоначальницей воронежской 
матрёшки – Еленой Матвеевой, 
которая много дала мне в плане 
знаний о русском народном 
костюме и народной игрушке. 
Вместе мы посещали фоль-
клорные фестивали, где я уже 
целенаправленно стала присма-
триваться к нарядам участниц, 
различать тонкости отделки 
старинных юбок – панёв, рубах, 
полотенец, платков.

После переезда в сельский 
домик в Чудовке стало по-
нятно, что место это самой 
природой предназначено для 
того, чтобы превратить его в 
музей-подворье. Вначале он 
заполнился экспонатам, что на-
зывается, из бабушкиных сун-
дуков и со старых чердаков.

– Вот эта панёва, напри-
мер, досталась мне вот так, 
– делится Наталья Сунцова. 
– Спрашиваю у бабушки-
соседки, доводилось ли ей 
видеть настоящую воронеж-
скую панёву. А она мне в от-
вет: «Пойдём!» Приходим в 
сарай, и на моих глазах бабуля 
поднимает со старой металли-
ческой кровати матрас, а под 
ним – она – старинная юбка 
из тяжелого сукна. Лежала там 
долгие годы, защищала матрас 
от ржавчины. Я эту красоту 
отстирала, привела в порядок, 
теперь вот любуюсь ею вместе 
с посетителями музея. 

У Натальи Николаевны дар 
– оживлять каждый предмет, 
раскрывая его смысл и цен-
ность. Слушаешь хозяйку му-
зея, и возникает ощущение, что 
это сами вещи рассказывают о 
себе. Домотканые шали, само-
вары, прялки, ковры, варежки 

(оказывается, изделия, связан-
ные из толстой шерсти, варили, 
отсюда и название). 

– Такие варежки получа-
лись толстыми, как валенки, 
и никакой мороз в них был не 
страшен, – замечает наша со-
беседница. 

Вместе с Натальей Сунцо-
вой обстоятельно обходим 

всю экспозицию: изучаем тай-
нопись узоров на полотенцах 
(у каждого рисунка – свой 
смысл), узнаём, для чего де-
лались куклы-обереги, каким 
образом попали в Россию 
французские шали, как рабо-
тала маслобойка и для чего 
сельский щеголь тридцатых 
годов XX века приобретал 
патефон. Достоверная и лю-
бопытная информация есть о 
каждом предмете. Но сколько 
же их всего? И как хозяйке 
музея удалось собрать такую 
коллекцию?

– Музею девять лет, а кол-
лекцию я начала собирать 
задолго до его открытия, – от-
вечает Наталья Николаевна. 
– Сначала покупала все за 
деньги, какие были, у частных 
лиц – одежду, утварь, предме-
ты мебели. Потом ко мне пото-
ком пошли раритеты, которые 
люди приносили в дар, потому 
как просто некуда их было 
деть, а выбрасывать жалко. 
Порой получались поистине 
бесценные находки. Напри-
мер, Петровский фарфор. И 
пусть вазочки оказались рас-
колотые, я их склеила. Но они 
и в этом виде хороши. Да, здесь 
многие вещи приходилось 
реставрировать, чинить, и всё 
своими руками. А пересчитать 
все предметы взялась один 
раз: дошла до двух тысяч – и 
бросила… Некоторым же экс-
понатам из музея «Русская 
изба» довелось побывать да-

леко за пределами Чудовки: 
на фольклорных фестивалях, 
этнографических выставках.

– Вот с этим полотенцем 
из отбеленного конопляного 
полотна я ездила с супругой 
прежнего губернатора Алексея 
Гордеева – Татьяной Алек-
сандровной – в Москву, на 
выставку в «Крокус-Сити», 
– рассказывает Наталья Сун-
цова. – Приятно, когда люди 
из других регионов и даже из 
других государств могут по 
достоинству оценить мастер-
ство воронежских рукодель-
ниц, познакомиться с нашей 
культурой, очароваться ею. 
К некоторым предметам из 
моей коллекции в своё время 
проявил интерес историк моды 
Александр Васильев.

Адрес, где можно увидеть 
все невероятные экспонаты, 
значится в ряду достоприме-
чательностей воронежского 
края. К Сунцовой привозят 
туристов (в особенности, – 
иностранных), когда хотят 
удивить, предложить гостям не 
шаблонный набор достоприме-
чательностей, а что-то из ряда 
вон выходящее. Сведения о 
музее в Чудовке есть у многих 
этнографов, изучающих быт и 
культуру России. Не случайно 
именно сюда, в частный му-
зей «Русская изба», привозят 
знакомиться с аутентичным 
русским деревенским укладом 
учёных, студентов, волонтёров 
из таких разных стран, как 
Турция, Пакистан, Франция, 
Германия, Чехия. 

– Музей приводит их в пол-
ный восторг, – отмечает наша 
собеседница. – В Книге отзы-
вов слова «Огромное спасибо!» 
на всех языках. А вот то, что 
находится вокруг, я имею в 
виду быт нашей современной 
деревни, порой приводит в не-
доумение.

Недоумевали и мы, когда 
наблюдали способы свя-

зи хозяйки музея с внешним 
миром: дозвониться в Чудовку 
практически невозможно, а 
Интернет Наталья Сунцова 
исхитряется ловить только бла-
годаря инженерной смекалке с 
помощью сложносочинённой 
системы самодельных антенн 
и проводов. Конечно, о многом 
заставляет задуматься и то, 
что в Семилукском районе 
уникальный музей находится 
не только на отшибе цивилиза-
ции, а и на обочине интересов 
местных властей. По словам 
нашей собеседницы, подвиж-
ническое дело её никакой под-
держки не получает. И это тем 
более удивительно, что сюжеты 
о музее «Русская изба» неодно-
кратно шли как на местных, так 
и на федеральных телеканалах, 
а разговоры о необходимости 
создавать туристическую при-
влекательность региона, под-
держивать турбизнес, – звучат 
с высоких трибун постоянно. 

– У нас разработаны экскур-
сии для людей разного возраста, 
подготовлены мастер-классы по 
изготовлению кукол из лозы, – 
говорит Наталья Николаевна. 
– Кроме экскурсий, есть много, 
что можем предложить как де-
тям, так и взрослым. И рядом, 
в Семилукском районе – семь 
старинных усадеб, включая па-
мятник федерального значения 
– усадьбу Башкирцевых. При 
поддержке района всё пере-
численное можно объединить 
в интересный туристический 
маршрут, чтобы Семилуки зву-
чали, чтобы о нас знали. Чтобы 
интерес к нашей культуре, исто-
рии, традициям помогал и нам 
понимать, каким богатством 
владеем. Чтобы мы не растрати-
ли его в каждодневной суете, а с 
гордостью и любовью передали 
его нашим детям.

Чудеса в Чудовке  
начались в «Русской избе»
Жизнь вне интернета | Более девяти лет удивительные экспозиции этнографического музея «Русская изба» 
прирастают экспонатами, которые помнят тепло человеческих рук и сердец и хранят историю нашего края

наталья СТолПоВСКая
Семилукский район

Ф
от

о 
н

ат
ал

ьи
 К

о
н

ЬШ
и

н
о

Й
.

Маленькое село Чудовка, что в Семилукском райо-
не, наилучшим образом подходит к нашей рубрике 
«Жизнь вне Интернета». По злой иронии, Интернета 
здесь и в самом деле нет. Да и, в принципе, со  
связью всё сложно. А чудеса, самые настоящие, 
россыпью вокруг. И главное из них – музей «Русская 
изба», созданный Натальей Сунцовой и её сестрой 
Еленой Дубыкиной.

Наталья Сунцова и её коллекция рушников.

НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews

ОДНОй СтРОкОй
Реклама.

Первые полчаса матча, про-
ходившего под нудным до-
ждём, прошли при преиму-
ществе гостей, но раскисшее 
поле лишило их главного ко-
зыря – скорости перемещения. 
Ориентируясь на погодные 
условия, «Факел» выбрал пра-
вильную тактику, сделав упор 
на дальние удары. Воронежцы 
при первой возможности рас-
стреливали ворота неприятеля, 
вот только точности им не 

хватало. Из девятнадцати вы-
стрелов только три легли точно 
в створ. Мяч рассекал воздух 
рядом со штангой и пролетал 
над перекладиной, заставляя 
нервничать голкипера гостей 
Сафонова, но нельзя сказать, 
что он был загружен работой. 
Первый опасный момент в 
матче создали краснодарские 
футболисты. Темнокожий ат-
летически сложенный форвард 
«Краснодара-2» Онугхва го-
ловой бил с линии вратарской 
площади, но Кортнев проде-

монстрировал чудеса реакции, 
отразив мяч. 

Второй тайм выдался совер-
шенно другим. Уже «Факел» 
полностью контролировал 
ситуацию и заставил гостей 
обороняться всей командой. 
Воронежцы осыпали ворота 
«Краснодара-2» градом уда-
ров. Мощно «стреляли» из-за 
пределов штрафной площади 
Мануковский, Ломакин, Кузь-
мин, Афанасьев, однако сна-
ряд с завидным постоянством 
летел мимо «рамки», хоть на 
полметра, но в сторону! Самый 
опасный момент для взятия 
ворот «Факел» создал на 81-й 
минуте. Кузьмин хлестко вы-
стрелил по цели, но Сафонов в 
неимоверном прыжке вытащил 
мяч из правого угла.

В результате очки команды 
поделили, и свои места в тур-
нирной таблице сохранили. 
«Краснодар-2» с 21 очком в 
активе идет пятым. Впере-
ди него только «Томь» – 29, 

«Тамбов» – 28 и «Спартак-2» 
с «Авангардом», у которых по 
26. «Факел», набравший 17 
очков, занимает девятое ме-
сто. В зоне вылета находятся 
«Зенит-2» – 6 очков, «Сибирь» 
– 10, «Армавир» – 11, «Ротор» 
и «Тюмень» – по 13.

Результаты матчей 13-го 
тура. «Луч» (Владивосток) – 
«Сибирь» (Новосибирск)1:0, 
«Томь» (Томск) – «Чертаново» 
(Москва) 3:1, «Сочи» – «Там-
бов» 0:0, «Авангард» (Курск) 
– «Тюмень» 2:0, «Шинник» 
(Ярославль) – «Мордовия» 
(Саранск) 1:2, «Спартак-2» 
(Москва) – «СКА-Хабаровск» 
2:1, «Химки» – «Армавир» 2:3, 
«Ротор» (Волгоград) – «Ниж-
ний Новгород» 2:1, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Балти-
ка» (Калининград) 0:1.

30 сентября «Факел» сы-
грает с армейцами Хабаровска, 
отстающими от воронежцев на 
три очка.

«Сухой» матч при обильном дожде
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Краснодар-2» (Краснодар) 0:0

евгений марТыноВ

«краснодар-2», занявший в прошлом сезоне четвёр-
тое место в зоне «Юг» второго дивизиона, был вклю-
чён в состав ФНЛ в последний момент. Неожиданно 
для всех дебютант начал чемпионат очень резво и 
после семи туров даже возглавлял турнирную таб-
лицу, одержав пять побед при двух ничьих. После 
этого, правда, дела команды пошли на спад: в пяти 
последних турах было набрано всего три очка. тем не 
менее молодые, быстрые и техничные краснодарцы 
заставили себя уважать, показывая красивую игру, 
дорожа мячом и проводя стремительные атаки.
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